

Les députés du Groupe Horizons & Indépendants

Madame Cyrielle CHATELAIN
Présidente du groupe Écologiste et Social
Monsieur Gabriel ATTAL
Président du groupe Ensemble pour la République
Monsieur Boris VALLAUD
Président du groupe Socialistes et apparentés
Monsieur Laurent WAUQUIEZ
Président du groupe Droite Républicaine
Monsieur Marc FESNEAU
Président du groupe Les Démocrates
Monsieur Stéphane LENORMAND
Président du groupe Libertés, Indépendants,
Outre-mer et Territoires
Monsieur André CHASSAIGNE
Président du groupe Gauche Démocrate et
Républicaine

Le 12 août 2024

Madame la Présidente,
Messieurs les Présidents,

Alors que s'est ouverte la XVII^e législature, à la suite de la dissolution de l'Assemblée nationale décidée par le président de la République, notre pays vit un moment particulièrement grave. Le paysage politique français post-dissolution est sans précédent depuis le début de la V^e République. L'Assemblée nationale n'a jamais été aussi fragmentée entre groupes qui, à eux seuls ou réunis en blocs politiques, sont loin de la majorité absolue. Dès lors, les parlementaires sont contraints de travailler ensemble dans l'intérêt supérieur de la Nation, pour constituer la majorité la plus large possible, sans quoi une instabilité gouvernementale inédite précipitera le pays dans une crise de régime dont nul ne sait dans quel abîme elle pourrait nous entraîner. S'entendre n'est pas une obligation de moyens, c'est une obligation de résultat. C'est ainsi que fonctionnent la plupart des démocraties européennes et par ailleurs que des majorités sont trouvées sur chaque texte au parlement européen.

Dans ce contexte, chaque groupe politique présent à l'Assemblée nationale doit tenir un discours de vérité, exprimer le projet qu'il souhaite mettre en place pour le pays et les lignes rouges qu'il ne souhaite pas franchir.

Ce rassemblement ne peut cependant pas se faire sans conditions. Il doit réunir le socle le plus large possible, de la gauche de gouvernement à la droite républicaine, autour de points d'accord tout en respectant les limites clairement exprimées par chacun. Ces dix-neuf derniers jours ont montré que la France a su faire nation derrière ses sportifs et a réussi les Jeux Olympiques de Paris 2024 grâce à l'ensemble des acteurs qui ont su travailler collectivement au-delà de leurs divergences. Prenons cette réussite comme exemple, unissons-nous dans l'intérêt de notre pays malgré nos différences, faisons au contraire de cette situation difficile une opportunité pour transformer notre façon de construire les politiques publiques.

Quels priorités et programmes d'action pour une majorité d'urgence nationale ? La question n'est pas simple et demande de se réunir autour de points que peuvent partager les forces qui refusent le blocage de nos institutions.

Nous, députés du groupe Horizons & Indépendants, héritiers des valeurs de la droite et du centre, sommes convaincus que des points de convergence peuvent être trouvés pour répondre le plus rapidement possible aux attentes exprimées par nos concitoyens, autour de deux triptyques :

- **Vivre de son travail, pouvoir se loger, et subvenir à ses besoins énergétiques** : pour que travailler permette de changer de niveau de vie, pour construire plus de logements et lever les freins à l'accession immobilière, pour permettre aux particuliers et aux entreprises de bénéficier de l'énergie bon marché permise par notre parc nucléaire, nous pouvons trouver une majorité.
- **Vivre en sécurité, avoir accès aux soins et offrir une éducation de qualité à nos enfants** :
 - pour affirmer sereinement qu'une démocratie a besoin d'ordre et d'autorité en renforçant l'effort en faveur du renforcement de notre État, de la maîtrise des flux migratoires ainsi que de la fermeté et de la rapidité de la justice;
 - pour faire de l'accès aux soins pour tous une priorité d'action en confiant aux acteurs locaux l'organisation de l'offre de soins, et en permettant l'accès aux médicaments pour tous;
 - pour placer l'éducation au cœur de la promesse républicaine. L'École, socle de notre République, est notre priorité. Elle doit préparer au mieux les citoyens de demain, en garantissant la progression de chacun et l'excellence du plus grand nombre. L'École doit cesser d'être une machine de reproduction sociale, en privilégiant la liberté et la responsabilité des établissements scolaires. L'École doit aussi être un lieu de respect des règles républicaines et le corps enseignant a besoin de considération.

Ces deux triptyques d'actions énoncés, nous, députés du groupe Horizons & Indépendants, affirmons avec force qu'ils ne pourront être portés par une majorité que si ses composantes respectent les engagements suivants :

- **La méthode : apaiser un pays fracturé.** Loin des esclandres et invectives, la nouvelle majorité parlementaire devra travailler dans un esprit de concorde et d'écoute. Le respect du débat public passera également tant par une meilleure prise en compte des corps intermédiaires, au premier rang desquels les partenaires sociaux qui devront trouver toute leur place, que par la confiance retrouvée dans les territoires, et leurs premiers acteurs : les élus locaux. Ces derniers doivent pouvoir profiter d'un cadre normatif et fiscal le plus stable possible pour construire sur le long terme. La diversité de nos territoires, de nos villes à nos ruralités, de l'hexagone aux Outre-mer, doit être prise en compte dans le déploiement des politiques publiques pour valoriser cette richesse et assurer l'égalité, en particulier en matière d'accès aux services publics.
- **Les valeurs : être intransigeant sur la défense des valeurs de la République.** Face à la dramatique recrudescence de l'antisémitisme, un message de fermeté doit être porté sans relâche. Face à l'entrisme religieux dans le milieu scolaire, sportif, associatif ou dans les services publics, l'État ne doit pas trembler afin d'être fidèle à l'idée d'une République indivisible, laïque, démocratique et sociale.

- **La contrainte budgétaire : rétablir nos finances publiques avant la catastrophe.** Le Gouvernement nouvellement constitué devra présenter dès la rentrée parlementaire les budgets de l'État et de la Sécurité sociale. Ces deux textes d'une importance capitale pour le bon déploiement des politiques publiques devront prendre en compte le contexte particulièrement contraint qui pèse sur nos finances, et ainsi être construits autour de deux principes : premièrement, l'absence d'augmentation des prélèvements obligatoires, toute hausse d'impôts est en effet une impasse économique et politique, ne faisant que fragiliser l'attractivité de notre pays; deuxièmement, l'obligation de financer chaque dépense afin de préserver notre souveraineté budgétaire et financière et ne pas hypothéquer l'avenir de nos enfants.
- **La transition écologique :** fondée sur les notions de progrès, de sobriété et de durabilité, celle-ci doit irriguer l'ensemble de nos politiques publiques tout en veillant à accompagner nos concitoyens dans ces évolutions.
- **Le contexte mondial :** la nouvelle majorité parlementaire devra œuvrer à protéger et promouvoir la construction européenne. L'Union est indispensable pour répondre aux défis environnementaux, informationnels, technologiques et géopolitiques qui se présentent à nos démocraties. Elle l'est aussi pour conserver le contrôle de notre destin commun.

Les Français sont las du spectacle donné par leurs représentants. L'heure est venue de leur parler de projets, de mesures concrètes qui puissent changer leur quotidien et de solutions pratiques pour répondre à leurs difficultés. Nous, députés du groupe Horizons & Indépendants, sommes convaincus que nous pouvons réussir à nouer une majorité d'urgence nationale afin d'éviter le blocage et de parvenir à la stabilisation de la situation politique. Alors que tant de pays du globe sont en proie à des doutes démocratiques, la France, pays des Lumières, de la construction européenne et puissance d'équilibre à la voix diplomatique et militaire singulière, ne peut se résoudre à sombrer dans la crise politique sans réagir.

Notre main est tendue à toutes les forces politiques qui se reconnaîtront dans les quelques points d'actions et engagements que nous exposons ici. Nous appelons les groupes parlementaires se reconnaissant dans cette démarche à l'organisation d'une rencontre dans les plus brefs délais afin de stabiliser la vie politique de notre pays. Les Français ont pris leurs responsabilités en se rendant massivement aux urnes les 30 juin et 7 juillet derniers, nous devons maintenant prendre les nôtres en bâtissant une majorité permettant à la France d'être gouvernée.

Nous vous prions de recevoir, Madame la Présidente, Messieurs les Présidents, nos salutations distinguées.

Laurent MARCANGELI et l'ensemble des députés du groupe Horizons & Indépendants